

動労千葉を支援する会 ニュース

2025.12.22
412

動労千葉を支援する会事務局
千葉市中央区要町2-18 DC会館
メールアドレス Tel/Fax 043(202)7820
〒口座番号 00150-3-92036 info@doro-shien.site



「第一波スト」40周年にあたって

1985年11月28日、動労千葉はもてる力の全てを注ぎ込んで、国鉄分割・民営化阻止の第1波ストライキに立ち上がった。当初の予定は29日始発時からであつたが、全国から1万人の機動隊が動員され職場を包囲する等のスト圧殺体制が敷かれる事態の中で、本部執行委員会はスト前倒しを決定、組合員は28日正午以降次々とストライキに突入していった。それから40年、JRや国家権力の様々な攻撃に一歩もひるむことなく立ち向かい團結を守りぬいた、すべてがここから始まつた。

* * * * *

高市政権が登場し「国力」のすべてを国防に投入して中国侵略戦争に突進しようとしている。新自由主義の破たんが底が抜けたような社会崩壊となつて進行し、JRは戦後労働政策の歴史的転換「労組なき社会化」の先兵となり、連合は産業報国会へと転落して

いる。日本の労働運動は、国鉄分割・民営化から始まつた際限のない後退から今も抜け出せてはいない。だが、時代は重大な分岐点にたち、すべてが変化しようとしている。今こそ闘う労働組合を甦らせよう。

1 あらためて国鉄分割 民営化を問う

国鉄分割・民営化攻撃は、一国鉄をこえて全ての労働者に向けられた戦後最大の労働運動解体攻撃であった。それは、1949年の行政関係定員法に

2026年団結旗開き
1月10日 土 13時
千葉市DC会館 2階大会議室

よる国鉄労働者10万人の人員整理・指名解雇から翌年の朝鮮戦争を背景としたレッドページ、産別会議の解体に至る歴史の逆流に匹敵する大攻撃であった。その後の日本の労働運動や労働者に与えた長期にわたる影響の大きさ、深さを考えたとき、それ以上の意味をもつていたと言つても過言ではない。またそれは労働者への国際的な総攻撃の一環をなすものでもあった。同時期にイギリスでは1年間に及ぶ大激突の末え炭労の闘いが潰され、アメリカでは航空管制官組合がせん滅され、そして日本では国鉄分割・民営化が強行される。それを契機に、世界中で労働運動が後退戦を強いられていったのである。

“静かなる国家改造”

攻撃は81年、第2次臨時行政調査会の設置という形をとつて開始された。同年の国鉄職員数は40万1400人。民営化時にJRに採用された者は20万5600人で、わずか6年の間に20万もの国鉄労働者が職場を追われる攻撃であつた。「国労を潰し、総評・社会党を潰すことを明確に意識してやつた」「国鉄分割・民営化で大掃除し立派な憲法を安置するのがわれわれのコース

だつた」という中曾根の発言は有名だが、中曾根は「国鉄改革」について次のようにも言つている。「これが現代の革命というか、静かなる革命のやり方です。じわじわ、国民が知らないうちにものごとを推し進めていく。これが今日、我々が推し進めている『静かなる国家改造』の姿です」と。

現場にはこの攻撃に立ち向かう意志と力が確かに存在していた。しかし84年6月、民営化に向けた人員整理に協力しない組合とは「雇用安定協約」を破棄するという方針を当局が打ち出したことを契機に国鉄労働運動に激しい分岐が生まれる。国労本部は「自民党が本気で国鉄を民営化するはずがない、今は嵐が通り過ぎるのを待つときだ」と幻想にしがみつき、動労本部・革マルは急速に民営化に率先協力する坂道を転げ落ちてゆく。一方動労千葉は真っ向から闘いを挑むことを決断しているのである。

今は嵐が通り過ぎるのを待つときだ」と、この時のこととを語つていて、この時のこととを語つていて、「よし、こいつらと生死をともにしよう。僕が命がけで闘いの先頭に立てば、必ずついてきてくれる」と確信した

数年間の葛藤を経ての決断であった。中野さんは「同じことが頭の中でぐる回つていい状態だった」とも言つていて。國家

をあげた攻撃である。動労千葉のようないい小さな組合に、一体何ができるのか? こ

2 国鉄再建管理委員会 最終答申をめぐる決断

それを最終的に決断させたのは、85



スト突入を宣言した日比谷野音集会
(85.11.17)

年7月26日に出された「国鉄再建管理委員会」の最終答申だつた。民営化まで1年半余りの間に3人に1人の首を切るという内容だつた。当時の委員長だつた中野さんは、「もはや避けて通る道はない。ここで一戦構えようと決断した」「組合員は萎縮してなかつた。むしろ怒りの方が強かつた。僕はこうした組合員にものすごく勇気づけられて、と力が確かに存在していた。しかし84年6月、民営化に向けた人員整理に協力しない組合とは「雇用安定協約」を

が出ることははつきりしている。組合員の団結はもつのか？組織や財政は維持できるのか？組合員と家族の生活を守ることはできるのか？有効な闘いの時期や手段・方法はどうなのか？組合員一人ひとりの人生がかかる？

組合員一人ひとりの人生がかかるつている。どれも理屈だけで結論の出る問題ではない。

第2に、現状は国鉄労働者の反撃があ

た。葛藤を経て、この年9月に開催された第10回定期大会では、次のように訴えて「国鉄分割・民営化—10万人首切り攻撃粉碎に向けて数波のストライキを構えて闘う」という方針が提起された。

第1に、かけがえのない団結を守るために鮮明な闘いの方針の下に組合員の決意を結集する以外に道はないこと。闘いを決断することができなければ組合員同士が生き残りをかけて争い合うことになる、これは労働者・労働組合の誇りと尊厳をかけた闘いなのだと。

3 なぜストライキを決断したのか

第3に、動労千葉が立ち上がるによって国鉄労働者全体の決起をつくり出すこと、そのためには断固たる数波のストが必要であること。

第4に、国鉄労働者が一方的に侮辱され、選別され、袋叩きにあつている職場の力関係を変えること。

第5に、こんな精神状態のままハンドルを握つたら必ず事故が起きる。組合員の多くが運転士である動労千葉にとってそれだけはさせてはならないこと、である。

“時代認識に基づく団結”

この決断ができたのは、青年部問題をめぐる激論や船橋事故闘争を通して闘う団結と強力信頼関係が確立されてきたこと、攻撃の本質を眼を逸らすことなく訴えて組合員を組織してきた時代認識に基づく団結リがあつたからである。

4 うちに秘めた決意

決断を下してからは右顧左ぶんせず進むだけだった。職場はすでに嵐の渦中にあって、のらりくらりと逃げ回る国労の役員たちと国労組合員も含めた激論が毎日のように繰り広げられ、家族も含めた地域集会では「地面上に頭をすりつけをお願いしたって3人に1人はクビにされる。だからクビをかけでも誇り高く闘うことを決断した」という議論が、家族を前に率直に行われた。組合員は腹をくくつて巨大な敵に立ち向かう決意を固めていた。闘争方針への信頼は揺らがなかつた。全国にも闘いの支援を呼びかけ、生活と闘いを支える財政基盤確立の準備にも闘争前から着手した。

当時委員長だった中野さんは、もう一つ固い決意をうちに秘めていた。「この闘いで日本労働運動の限界をのり越えてみせる」という決意である。日本の労働運動の歴史を見ると、国家をあげた攻撃に立ち向かって団結を守りぬいた経験が一つもない。三池しかり、国鉄新潟闘争しかり、歴史に残るような闘いを開いて、すべて宿命的に

分裂し潰されていく。労働組合がこの程度のものだとするなら、どうして労働者は社会の主人公だなどと言えるのか、この現実をのり越えなければならぬ。それがこの闘いに込められた最も大きな目標だったと言つても過言ではない。

5 闘いが切り開いたもの①

(1) こうして動労千葉は、大弾圧体制を打ち破って第1波スト、そして翌年2月の第2波ストに燃えるような決意で立ち上がつていったのである。その闘いはものすごい迫力をもつて当局を圧倒し、少しでも触れれば火傷をするような力関係を生み出した。当局は躍起になつて動労千葉を解体しようとしたが、組合員の団結と職場の力関係は全く揺らがなかつた。

不当解雇28名・停職処分59名・減給処分337名をはじめとした前代未聞の重処分、3600万円のスト損倍訴訟、千葉一東京の動脈から動労千葉を排除するための業務移管、成田運転区廃止、大量の不当配転、12名のJR不採用、……。これだけの攻撃を受けながら

ら動労千葉の団結はビクともしなかつたし、こんな情況下でもスト破りを拒否して動労千葉に結集してくる仲間が多く生まれた。その闘いは、間違いなく戦後日本労働運動が生み出した最高の地平であつた。

6 闘いが切り開いたもの②

さらにこの闘いは、日本労働運動の“総崩れ”をくい止める重大な意味をもつものとなつた。1波2波のストがなければ、国労がギリギリのところで踏み止まつて修善寺大会で「大胆な妥協路線」を否決することも、その後国鉄1047名闘争という形をとつて闘うることも、その後国際化が継続されることもなかつたと言つても過言ではない。

その攻撃は、労働、医療、社会保障制度、教育、税制、農政、公務員制度、行政組織、国と地方との関係、軍事・国防等、社会の全分野にわたる総攻撃であったが、今やその全分野が崩壊し、すべてが国防・戦争へと收れんされようとしている。すべてが労働者への犠牲となつて転嫁され、我慢の限界をこえようとしている。誰もが社会の変革を求めている。今こそ1波2波のストライキがもつた力を復権しなければならない。



⑤

集会の呼びかけ

けや国際連帯闘争への踏み出しなど、労働運動全体に責任をもつ立場に自らを飛躍させていったことも決定的であった。動労千葉は決して活動家ばかりの集まりではない。ほかの組合と何も変わらないごく普通の労働組合だ。しかし、その団結のつくり方や路線・方針が正しければこのくらいのことはできることを証明したのである。

攻防は今も決着がついていない

国鉄分割・民営化攻撃との攻防は今も何ひとつ決着がついていない。動労千葉の小さな闘いによつて決着をつけさせなかつたと言つても過言ではない。その攻撃は、労働、医療、社会保障制度、教育、税制、農政、公務員制度、行政組織、国と地方との関係、軍事・国防等、社会の全分野にわたる総攻撃であったが、今やその全分野が崩壊し、すべてが国防・戦争へと收れんされようとしている。すべてが労働者への犠牲となつて転嫁され、我慢の限界をこえようとしている。誰もが社会の変革を求めている。今こそ1波2波のストライキがもつた力を復権しなければならない。

JR久留里線の廃線を許すな！

11・29住民集会に130名が結集！



11月29日、君津市上総公民館において、久留里線と地域を守る会主催、内房線と地域を守る会、外房線と地域を守る会、かずさ住民の足を守る会が共催する久留里線の廃線を許さない住民集会が開催された。

JRと君津市長に

怒りの声あいつぐ

集会は、住民の声を一顧だにすることなく廃線方針を押しつけるJRと君津市に対する怒りの声が相次いだ。

あいさつに立った三浦代表は、「石井市長がJRの廃線化方針に率先して賛同するなか、あらためて亀山、松丘・久留里地区をまわり署名を集めてきた。総力をあげてこれを乗り越えていこう」と訴えた。

内房線の会・梅澤代表は、「久留里線の廃線化は内房線にも繋がる問題であり、全国のローカル線廃線化に拍車を

かけるもの」、外房線の会・早川会長は、「廃線化問題は地方の消滅に関わる問題。鉄道はネットワーク。外房線でも地域を分断しないよういすみ市、鴨川市連名でJRに申し入れた」、かずさ住民の足を守る会・安田会長は、「久留里線は住民の税金でつくった線路、JRに生殺与奪の権利はない」、さらに参加した3人の君津市議の一人から「廃線化は市として地域の衰退を許すようなもの」と弾劾の声が上がった。

鉄道は社会的な価値

赤字はJRの経営責任

都築事務局長から経過報告の提起のあと、ローカル線WEB体験交流会の桜井日大名誉教授からあいさつ。

「大きなJRに対しても住民の声は小さい、全国の廃線化反対をつなげて対抗しようとWEBの取り組みを始めた。久留里ー亀山が廃止されたら次は木更津ー久留里だ。鉄道は、病院や電気・ガスと同じ社会的共通資本だ。また、社会的な価値ー地域に与える影響を考える必要がある。赤字は不便なダイヤ、無人駅を増やし利便性を低下させてき

たJRの経営責任にある。分割・民営化のときに地方ローカル線も活性化させている。運転手もいない。分断して少

いうことを無視してバス転換というが、バス転換したところは利用者が減少している。（経過報告より）

収益率が大幅に改善したのに

JR東日本の収支報告の久留里線についてみると、24年度は100円稼ぐのに6694円かかる（収益率）と発表ところが21年度の収支率は100円稼ぐのに1万9110円かかるとなつていて、3年間で約3分の1に激減し、画然と収支改善されている。JRはその理由を説明する責任がある。しかも許せないことにJRは3地区で行なわれた住民説明会ではロナ禍で最も利用者のすくない21年度の100円稼ぐのに1万9110円かかる。通過に人員は55人」と言う統計を用いている。廃線意図ありありだ。また久留里線の収入も疑問だらけ。全国的にも一ヵ月の収支はあやふやだと報告されている。

数化させることに全体化して対抗しよう」と訴えた。

「地域はほとんどが反対

● 参加者からの声

オガエルなど豊かな自然があり観光振興に活かせるのに市は無為無策。石井市長はJRのいいなり。来年の市長選では流れを変えよう。（亀山地区）

● 120戸くらいの地区を全戸訪問し、署名を集めてきた。最初は仕方ないのではといつていた人も「まだ決まっていない」と訴えるとほぼ全員が署名。民意は反対だ。（松丘地区）

● 自治会でまとめて署名をお願いしている。公民館祭りでも署名を訴えたら280筆ほど集まつた。（久留里地区）

● 「久留里線の存続を求める亀山の会」をたちあげた。みんなで議論して反対のビラをつくり13自治会の承認を得て回覧板にのせ、全世帯を回つて署名を集めた。最初アンケートで反対といつ

た人は半分くらいだつたが、実際に回つたら圧倒的多数が残してほしいといふ意見だつた。（亀山地区）

● 君津市に意見書を出した。自分がかつて行政に携わった経験からも地元の声が一番大事だ。（袖ヶ浦市）

● 久留里線は第二次大戦時に線路をがされ、戦後、大運動をやつて線路を再敷設した経験のある地域だ。公共交通を失えば地方はなくなつていく。それは命がなくなつていく問題でもある。それでいいのか。（木更津市）

また、広島から芸備線廃線化に反対している方が参加され、「2年位（廃線問題で）イベントをやつた。芸備線乗るために新幹線に乗つてくる人の収益がある。JRは一部区間を切り取つて赤字」というが全体みたら黒字だ。」

動労千葉からも関委員長が労働組合として廃線化に断固反対していく発言を行つた。

地域の4団体の連携を強化し、住民の足を守るために奮闘する集会アピールを参加者一同で確認し、さらに署名を集める決意に燃えた集会となつた。